

8. EFECTOS DEL NEOLIBERALISMO EN LA FAMILIA Y EL HOGAR

ALICIA EGUILUZ DE ANTUÑANO
MA. LUISA GONZÁLEZ MARÍN

PRESENTACIÓN

El estudio de la mujer trabajadora deberá tomar en cuenta a la familia y el hogar, temas que no siempre se toman en cuenta en los estudios económicos por considerar que corresponden a la esfera privada. Pero se trata de la vida cotidiana, el campo donde se une lo particular y lo general, lo público y lo privado, lo social y lo individual. En el hogar se enlazan las condiciones estructurales con las condiciones de vida cotidiana de las mujeres.

La historia del trabajo femenino es inseparable de la historia de la familia, de las relaciones entre los sexos y de sus roles sociales. La familia, más que el trabajo que ella misma determina, es el verdadero eje de la existencia de las mujeres y de sus luchas, el freno o el motor de su transformación.¹

Al tratar la familia y el hogar tendremos en cuenta dos elementos básicos: 1] que es el lugar donde se realizan las condiciones para la reproducción social, y que en el capitalismo, la familia burguesa crea

¹ Luz Gabriela Arango, "Mujeres obreras, paternalismo e industrialización", en *El trabajo femenino en América Latina. Los debates en la década de los noventa*, México, Universidad de Guadalajara, Instituto de Servicios Legales Alternativos, 1994, p. 292.